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Особое внимание уделяем и развитию программ под-
держки молодежи».

В целом документ предусматривает комплекс обяза-
тельств работодателей в плане развития рынка труда и заня-
тости населения, предоставления социальных гарантий лю-
дям и другое. Всего – более двухсот позиций.

«Без соглашения сложно достичь взаимодействия. Мы 
будем следить, чтобы на каждом предприятии вопросы под-
держки каждого сотрудника были отражены в первую оче-
редь в коллективном договоре», – заявил подписавший со-
глашение председатель правления «Кузбасского союза рабо-
тодателей» Андрей Бокарев.

Еще один существенный момент заключается в том, что 
этот документ является основой для заключения муници-
пальных соглашений и коллективных договоров на пред-
приятиях, организациях.

Как напомнил Олег Маршалко, соглашение начнет дей-
ствовать после публикации в газете «Кузбасс». Дальше его 
должны будут рассмотреть работодатели. Те предприятия 
малого бизнеса, у которых возникнут сложности с исполне-
нием такого договора, должны будут предоставить мотиви-
рованный письменный отказ. Каждый такой случай будет 
рассматриваться отдельно.

Председатель ФПОК пояснил, что это право закреплено 
за работодателями в законе Кемеровской области «О неко-
торых вопросах социального партнерства» с 2014 года. «У 
нас прошлое Кузбасское соглашение не могли выполнять 
и прислали обоснованные отказы 126 мелких предприя-
тий, – сообщил Олег Маршалко. – Мы прекрасно понима-
ем, что микробизнес – это практически социальная функ-
ция. Главное, чтобы он сам себя обеспечивал, а если и еще 
кого-то рядом обеспечивает работой, то это уже здорово. 
А так более трех тысяч предприятий среднего и крупно-
го бизнеса почти все выполняли условия соглашения. Это 
важно, потому что от МРОТ зависит повышение покупа-
тельной способности населения, уровень налогооблагае-
мой базы бюджета».

«Кузбасское региональное трехстороннее соглашение – 
очень важный документ, – подытожил губернатор. – Наша 
главная задача – повышение уровня жизни населения. Толь-
ко таким путем можно добиться процветания региона. Важ-
но, что работодатели поддерживают нас в этом вопросе. Ведь 
самый главный фактор развития региона и любого предпри-
ятия – это люди».

Оксана СОХАРЕВА.
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Сергей Цивилев сообщил, что теперь все 
компании, строящие социальные объекты, 
и их субподрядчики, будут иметь счет в Каз-
начействе (если на нем больше 300 тысяч ру-
блей): это позволит контролировать движе-
ние средств. Ведомство также будет отслежи-
вать закупку стройматериалов.

Угольщики уйдут под землю?
Этой зимой в Лениске-Кузнецком запусти-

ли российско-китайское сборочное производ-
ство автобусов. В Кузбассе продолжится дивер-
сификация экономики, заявил Цивилев. Суб-
сидирование сельского хозяйства из областно-
го бюджета на 2019 год увеличено в два раза: 
в частности, сельхозпроизводителям компен-
сируют подорожание ГСМ, на литр сырого мо-
лока добавят 2 рубля субсидии против одного.

Кузбасскую сельхозпродукцию нужно вы-
водить на экспорт, уверен глава администрации 
области. Для этого ставку необходимо делать 
на товар с высокой добавленной стоимостью, 
а значит, развивать переработку.

А вот основная отрасль региона, по мне-
нию губернатора, должна развиваться в на-
правлении подземной добычи. Прямых рыча-
гов воздействия на недропользователей, полу-
чающих прирезки к уже существующим лицен-
зиям, нет: они сами решают, какой способ до-
бычи выбрать, тем более что везде – свои осо-
бенности отработки пластов, напомнил губер-
натор. «Но мы теперь очень строго следим за 
рекультивацией, – отметил Цивилев. – И тем, 
кто разрабатывает открытым способом, при-
дется выполнять условия по санитарно-защит-
ной зоне. Это минимум километр. Им придет-
ся расселить всех, кто у них есть на подрабо-
танных территориях, им придется выполнять 
и другие стандарты, и ограничительные меры. 
А они все очень влияют на экономику, на се-
бестоимость… Тем, кто останется на открытой 
добыче, придется сложнее».

Журналисты спрашивали губернатора и о 

насущном. Например, о проблемах с тепло-
снабжением, которые в очередной раз вскры-
лись в нескольких территориях Кузбасса. Ци-
вилев пообещал, что в регионе будут планово 
модернизировать котельные и сети. Что же ка-
сается текущей ситуации в Юрге, Киселёвске и 
Белогорске, то исправлять ее будут новые соб-
ственники (управленцы) теплоисточников – 
таковые уже нашлись.

Финансы – на проблемы
Интересовало СМИ и то, когда улучшится 

ситуация с общественным транспортом, цена на 
проезд в котором недавно повысилась, а так-
же с авиасообщением. По оценке Сергея Циви-
лева, вечерний рейс Кемерово–Москва, кото-

рый, как показала практика, действительно ну-
жен (он перетянул на себя пассажиров утрен-
него/ночного), вернется, когда годовой пасса-
жиропоток достигнет 550 тысяч человек. К это-
му экономически эффективному рубежу реги-
он близок, уверен губернатор: в 2018-м в кеме-
ровский аэропорт «Алексей Леонов» прилете-
ло 495 тысяч человек.

Для того, чтобы начал бесперебойно хо-
дить городской транспорт, тоже уже сделаны 
конкретные шаги, уверен Цивилев. По мо-
дели Росатома, на автотранспортных пред-
приятиях внедрили бережливое производ-
ство. «Это привело к кардинальным изме-
нениям: автотранспортные предприятия, на 
которых был завал ремонтируемой техники, 
теперь без всякого дополнительного вложе-

ния справляются, они уже что-то зарабаты-
вают и из этих денег покупают запчасти», – 
рассказал губернатор.

В конце декабря Кузбасс одним из первых 
в стране утвердил схему развития городского 
транспорта (по поручению президента, реги-
оны должны сделать это в 2019 году) для Ке-
мерова и Новокузнецка. Документ готовили 
питерские специалисты. Сейчас по городским 
маршрутам ходят 65 новых автобусов разных 
видов. «Мы хотим посмотреть, какие марки и 
модели в соответствии с этими схемами будут 
работать эффективно», – объяснил глава ре-
гиона, добавляя, что все расчеты в транспорте 
будут прозрачными – электронными.

Если же говорить об остальном социально 
важном подвижном составе, то на сегодня в ре-
гионе на треть обновили парк школьных авто-
бусов, сообщил Цивилев. В Кузбасс поставили 
еще и 34 современные машины «скорой помо-
щи»: 25 вышли на линию, остальные заканчи-
вают ставить на учет.

Ситуацию в здравоохранении Кузбасса мо-
сковские эксперты вообще оценили как ката-
строфическую, напомнил глава региона: боль-
ницы накопили более двух миллиардов рублей 
долгов. Но реанимация медицины уже нача-
лась. Неэффективные структуры будут закры-
ваться, особо важные службы (онкологическая, 
кардиологическая, туберкулезная) образу-
ют единую вертикаль. В Кемеровской области 
создали единое управление закупок для меди-
цинских нужд: с 1 октября удалось сэкономить  
2,4 миллиона рублей, сообщил губернатор.

Для решения проблем Кузбасса создан се-
рьезный финансовый запас, резюмировал гла-
ва региона: «Мы сейчас будем инвестировать 
большие средства: аккумулировали их на этот 
год в областном бюджете, вошли в федераль-
ные программы». Важно, чтобы власть четко 
понимала, что действительно нужно, и реали-
зовывала то, что хотят жители, подчеркнул Ци-
вилев, еще раз призывая кузбассовцев стать ак-
тивными участниками развития региона.

Ольга СМИРНОВА.

НОВОЕ ДЕЛО

В Новокузнецке 
возбуждено уго-
ловное дело по 
факту продажи 
алкоголя несовер-
шеннолетним.

Если вина продав-
щицы продуктового ма-
газина будет доказана в 
суде, то в качестве нака-
зания ей грозит штраф в 
размере до 80 тысяч ру-
блей либо исправитель-
ные работы на срок до 
одного года.

Дети играют с бутылочкой,  
а взрослые – с огнем

КОММЕНТАРИЙ

ИГОРЬ СИТДИКОВ,
начальник отдела информации и общественных связей ГУ 
МВД России по Кемеровской области, полковник внутренней 
службы:

– В полицию Новокузнецка поступило сообщение 
о том, что в продуктовом магазине на Спасской улице 
две несовершеннолетние купили алкогольный напи-
ток. По указанному адресу незамедлительно прибы-
ли инспекторы по делам несовершеннолетних отде-
ла полиции «Куйбышевский». Они изъяли у 14-лет-
них школьниц полуторалитровую бутылку пива, ко-
торое подруги, по их словам, решили выпить во вре-
мя прогулки. 

Работница заведения, продавшая алкоголь девоч-
кам, призналась полицейским, что не поинтересова-

лась возрастом покупательниц. Она будто бы даже не 
подумала о том, что несовершеннолетние могут ку-
пить пиво для себя, и решила, что за алкоголем их от-
правили родители.

Как оказалось, ранее продавец магазина уже при-
влекалась к административной ответственности 
за аналогичное правонарушение, и тогда она была  
оштрафована на 30 тысяч рублей. На этот раз за роз-
ничную продажу алкоголя несовершеннолетним она 
стала фигуранткой уголовного дела.

В настоящее время также решается вопрос о при-
влечении к административной ответственности роди-
телей школьниц – за неисполнение ими обязанностей 
по воспитанию несовершеннолетних.

Кузбасская полиция еще раз напоминает: если кто-
то стал свидетелем продажи алкоголя и сигарет несо-
вершеннолетним, то о таких фактах необходимо со-

общать в ближайший отдел полиции или по телефону 
«02». Также можно снять такие нарушения на фото или 
видео и выложить данные материалы в раздел «Мо-
бильный патруль» на «Правоохранительном портале 
Кузбасса» (www.zakon-kuzbass.ru).

Кроме того, если вы располагаете информаци-
ей о нарушениях при продаже алкогольной продук-
ции, точках торговли или лицах, незаконно распро-
страняющих спиртное, убедительная просьба сооб-
щить эти сведения по телефону в Кемерове: 32-75-
15 (код города 3842) либо просто «02». Такую ин-
формацию можно оставить и в обращении в обще-
ственной приемной официального сайта Главно-
го управления МВД России по Кемеровской обла-
сти (42.мвд.рф).

Подготовил
Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

Получить благоустроенное 
жилье детям-сиротам и по-
взрослевшим гражданам из их 
числа станет проще. Однако 
недобросовестные представи-
тели данной категории льгот-
ников больше не смогут без-
наказанно нарушать покой со-
седей и права жилищно-экс-
плуатационных организаций: 
за ненадлежащее поведение 
их станут выселять через суд. 
Это регламентировано по-
правками в действующее за-
конодательство, вступившими 
в силу с начала года.

По данным департамента образова-
ния и науки Кемеровской области, в 2016 
году кузбасским детям-сиротам было 
предоставлено 1011 жилых помещений, 
в 2017-м – 742, в 2018-м – 805.

В большинстве случае право на по-
лучение своего жилья наступает у таких 
льготников в 18 лет. Но закон разреша-
ет выделять им жилплощадь и ранее – в 
случае приобретения полной дееспособ-
ности еще до совершеннолетия.

«Сказать, в каком именно возрас-
те кузбассовцам из категории «дети-си-
роты» предоставляется отдельное жи-
лое помещение, сложно, – поясняет на-
чальник департамента Артур Чепкасов. 
– В Кемеровской области государствен-
ное полномочие по обеспечению жи-
льем таких льготников передано муни-
ципальным образованиям. Движение 
очереди зависит от количества очеред-
ников, от финансирования, выделяемо-

го на муниципальную территорию, от 
числа вступивших в силу судебных ре-
шений по обеспечению детей-сирот жи-
лыми помещениями».

Для справки: общий размер субвен-
ции на предоставление жилья детям-си-
ротам с 2016-го по 2018 год составил в 
Кузбассе почти 2,2 миллиарда рублей, 
включая 934 миллиона рублей, выде-
ленных из бюджета области.

Жилые помещения для детей-сирот 
предоставляются из специализирован-
ного жилищного фонда – однократно, 
по договорам найма специализирован-
ных жилых помещений, заключенным 
на пять лет. Формулировка «специали-
зированный жилфонд» означает, что 
льготник может жить в такой квартире, 
но не может распоряжаться ею по сво-
ему усмотрению. Пятилетний «морато-
рий» установили для того, чтобы моло-
дые люди могли адаптироваться к само-
стоятельной жизни и не попали в лапы 
«черных» риелторов.

По окончании срока действия та-
кого договора местные власти прове-
ряют обстоятельства жизни льготни-
ка. Если всё нормально, принимается 
решение о переводе квартиры в муни-
ципальный жилищный фонд. Повзрос-
левшие сироты продолжают жить здесь, 
но уже на основании обычного догово-
ра социального найма. Заключив его, 
они могут хоть завтра подать докумен-
ты на приватизацию квартиры и стать 
собственниками.

Но бывает, что срок действия дого-
вора найма специализированного жило-
го помещения истек, а льготник всё еще 
нуждается в поддержке государства. На-
пример, в связи с серьезным заболевани-
ем (онкология, туберкулез) или с отсут-
ствием работы… Поправки в закон, всту-
пившие в силу в 2019 году, предусматри-
вают, что подобные договоры можно бу-

дет заключать с сиротами на пятилет-
ний срок неоднократно – в случае вы-
явления обстоятельств, свидетельству-
ющих о необходимости оказания им со-
действия в преодолении трудной жиз-
ненной ситуации.

Введены и новые правила формиро-
вания реестра детей-сирот, нуждающих-
ся в жилье. Ранее за это отвечали орга-
ны исполнительной власти регионов. 
Теперь заявления о включении в реестр 
могут подавать и законные представи-
тели сирот, достигших 14 лет. А сиро-
ты, которые не были включены в спи-
сок до совершеннолетия, могут заявить 
о себе сами.

Закон четко называет все случаи, 
когда сироты могут быть исключены из 
списка претендентов на социальное жи-
лье. Их пять: если квартира уже получе-
на, если они переехали в другой регион 
и встали на очередь там, если утрачены 
основания для постановки на очередь, а 
также в случае прекращения российско-
го гражданства и в случае смерти.

Но права должны уравновешиваться 
обязанностями. Поэтому отныне сироты 
могут на законных основаниях быть вы-
селены из квартир, предоставленных по 
договору социального найма, в общежи-
тия. Если они, например, больше года не 
оплачивали счета за «коммуналку», си-
стематически разрушали жилплощадь 
или использовали ее не по назначению, 
«кошмарили» соседей…

Высокая концентрация бывших си-
рот в одном месте не всегда хорошо ска-
зывалась на их социализации. Поэтому 
законодатель установил, что теперь им 
будут выделять в одном доме не более 
25% квартир. Исключение сделано для 
малых населенных пунктов, где стро-
ят «многоквартирники» с количеством 
квартир менее десяти.

Валентина АКИМОВА.

В хоккей играют…  
все желающие
В Юрге открылась спортивная арена «Снежинка».

Этот объект открыли в юбилейный для города год – 
Юрге исполняется 70 лет. По сути, возведен всесезонный 
многофункциональный спортивный центр. Зимой – это 
ледовая арена, где дети и взрослые будут заниматься хок-
кеем, кататься на коньках. А летом это будет площадка 
для игры в футбол, волейбол и другие виды спорта.

После торжественного открытия арены здесь прошел 
первый городской хоккейный матч.

Отметим, что с инициативой строительства спортив-
ного сооружения выступили местные жители. И в рам-
ках реновации парка «Кировский» арена была постро-
ена. Также в «Кировском» парке соорудили скейт-парк, 
планируется обустроить веревочный городок, площадку 
для воркаута и другие площадки.

Оксана ПАНАРИНА.

КОНКУРС

Кузбасские  
«Лидеры России»
В число победителей полуфинала конкурса «Ли-
деры России» в Сибирском федеральном округе 
вошли три представителя Кемеровской области.

Ими стали Денис Кудасов (Кемерово, МКУ «Служба 
единого заказчика Кемеровского муниципального рай-
она»), Николай Шилов (Кемерово, ПАО «Сбербанк») и 
Андрей Шабис (Новокузнецк, АО «ЕВРАЗ ЗСМК»). 

Отметим, 20 января завершились мероприятия в 
рамках полуфинала всероссийского конкурса для пер-
спективных управленцев «Лидеры России» в СФО. По 
итогам экспертной оценки в финал приглашены 29 кон-
курсантов из регионов Сибири. В числе приглашенных 
восемь участников из Красноярского края, шесть – из 
Новосибирской области, по четыре – из Иркутской и 
Омской области, три – из Кемеровской области, по два – 
из Алтайского края и Томской области, сообщили в Си-
бирском окружном информационном центре.

Из конкурсантов, набравших высокие баллы, но не 
прошедших в финал, сформирован лист ожидания. В 
случае выбывания из конкурса основных участников, 
могут пригласить участников из этого списка. Финал 
конкурса пройдет в марте.

Оксана ПАНАРИНА.

ТРАНСПОРТ

На батарейках –  
по межгороду
В Кузбассе сеть заправочных станций для элек-
трокаров пополнилась еще двумя.

В минувшую субботу в Кемерове на парковке ТЦ 
«Промендад-2» открылась новая ЭЗС. Заряжаться здесь 
смогут одновременно два электромобиля.

Заправочную инфраструктуру для электрокаров в 
Кузбассе развивает филиал ПАО «МРСК Сибири» (вхо-
дит в группу компаний ПАО «Россети») – «Кузбассэнер-
го – РЭС». Сеейчас, помимо новой заправочной станции, 
в Кемерове действуют еще две (у офиса «Кузбассэнер-
го – РЭС» на ул. Островского, 11, и у ТЦ «Променад-3». 
Также быстрая ЭЗС работает на трассе Кемерово–Но-
вокузнецк (пятый километр от Ленинска-Кузнецкого): 
здесь в среднем за 40 минут можно пополнить аккумуля-
тор на 80%. На трассе способны заряжаться до четырех 
европейских, азиатских и американских электрокара. А 
на днях шестую в регионе электрозаправку подключат в 
Новокузнецке у ТЦ «Планета». Таким образом, кузбас-
совцы, владеющие транспортом на электротяге, смогут 
ездить на нем по межгороду. Пока заправляться на ЭЗС 
они могут бесплатно.

Число электромобилей в регионе, как и во всей России, 
растет. По последним данным агентства «АВТОСТАТ», на 
1 июля 2018 года в Кемеровской области зарегистрировано 
18 легковых электромобилей. Самый распространенный в 
Кузбассе электрокар, как и в стране в целом (свыше 70% от 
общего парка), – японский Nissan Leaf.

Ольга СМИРНОВА.

КРИМИНАЛ

Смертельная обида
В Яшкинском районном суде оглашен приговор 
55-летнему мужчине, который обвинялся в убий-
стве 14-летнего подростка.

Как следует из материалов уголовного дела, 15 сентя-
бря прошлого года осужденный поругался со школьни-
ком, который в это время вместе с приятелем сидел на ла-
вочке возле подъезда и беспричинно оскорбил его нецен-
зурной бранью. Прежде обвиняемый неоднократно от-
бывал наказания за различные преступления в местах ли-
шения свободы (на тот момент у него была еще не снятая 
и не погашенная судимость за умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью), а ненормативная лексика, ко-
торая на воле воспринимается несколько иначе, для ранее 
судимых имеет другое, ярко выраженное оскорбительное 
значение. Поэтому он решил «проучить» подростка. Муж-
чина сходил в свою квартиру за кухонным ножом, а потом 
подошел к подростку и ударил его этим оружием в шею. 
После чего развернулся и спокойно ушел домой. «Скорая 
помощь» доставила парня в больницу. Однако, несмотря 
на усилия медиков, спасти его не удалось...

В ходе расследования мужчина признался, что дей-
ствительно разозлился на подростка и ранил его ножом, 
но убивать юношу якобы не собирался.

Как сообщили в Следственном комитете по Кемеров-
ской области, Яшкинский районный суд приговорил об-
виняемого к девяти годам лишения свободы в испра-
вительной колонии строгого режима. Приговор еще не 
вступил в законную силу.

Владимир ДМИТРИЕВ.
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КАК В КИНО

спринт-  
новости

Дар божий

n Диагональный нападающий «Кузбасса» Виктор Полетаев (№17) – второй бомбардир в суперлиге чемпионата России: 273 очка в 
четырнадцати матчах. Фото Владимира Клюева.

Молитва избавила сибирячку от 60-дневной боли  
и подняла на ноги

ВОЛЕЙБОЛ

Туомас  
возвращается в Суоми

Организатор торгов – Межрегиональное территориальное 
управление Росимущества в Кемеровской и Томской областях в 
лице ООО «ОМЕГА» (ИНН/КПП: 4253023341/525301001), действу-
ющее на основании Государственного контракта от 17.08.2018 г., 
№К18-8/23, тел. +7 (923) 031 64 69, e-mail: omega.novokuznetsk@
yandex.ru, сообщает о проведении торгов в форме открыто-
го аукциона по продаже арестованного (заложенного) имуще-
ства. Стоимость в рублях.

Прием заявок с момента опубликования по 07.02.2019 года 
(включительно) с 10.00 до 16.00 по адресу: г. Новокузнецк, ул. 
Смирнова, 9. Вторично выставленное на торги с понижением 
стоимости на 15%.

Дата и время подведения итогов приёма заявок – 
08.02.2019 г. с 10.00.

1.  Квартира общей площадью 53,1  кв .  м,  кад. 
№42:25:0107014:872, ограничение (обременение) права: за-
лог. Собственник: Гладышко Л.А. Адрес: Кемеровская область, 
г. Киселевск, ул. Студенческая, д. 21, кв. 18. Начальная продаж-
ная цена (без НДС) 510 000,00 руб. Размер задатка 25 500,00 
руб. Дата, время начала торгов: 08.02.2019 г. 11.00. (Поруче-
ние №1666.)

2 .  Квартира общей площадью 42,7  кв .  м,  кад. 
№42:28:1002001:233, ограничение (обременение) права: залог. 
Собственник: Шиляев А.Г. Адрес: Кемеровская область, г. Меж-
дуреченск, ул. Юдина, д. 2, кв. 66. Начальная продажная цена 
(без НДС) 981 750,00 руб. Размер задатка 49 087,50 руб. Дата, 
время начала торгов: 08.02.2019 г. 11.30. (Поручение №1720.)

Прием заявок с момента опубликования по 07.02.2019 года 
(включительно) с 10.00 до 16.00 по адресу: г. Новокузнецк, ул. 
Смирнова, 9.

Дата и время подведения итогов приёма заявок – 
18.02.2019 г. с 10.00.

3.  Квартира общей площадью 57,8  кв .  м,  кад. 
№42:32:0103013:14803, ограничение (обременение) права: ипо-
тека. Собственники: Богаутдинова Т.Р., Богаутдинов М.М. Адрес: 
Кемеровская область, г. Прокопьевск, ул. Гайдара, д. 6а, кв. 51. 
Начальная продажная цена (без НДС) 988 400,00 руб. Размер 
задатка 49 420,00 руб. Дата, время начала торгов: 18.02.2019 г. 
11.00. (Поручение №2084.)

4 .  Квартира общей площадью 81,7  кв .  м,  кад. 
№42:32:0103013:6851, ограничение (обременение) права: ипо-
тека. Собственники: Иванов А.А., Иванова Е.Г. Адрес: Кемеров-
ская область, г. Прокопьевск, ул. Есенина, д. 100, кв. 96. Началь-
ная продажная цена (без НДС) 2 144 000,00руб. Размер задатка 
107 200,00 руб. Дата, время начала торгов: 18.02.2019 г. 11.30. 
(Поручение №2083.)

5 .  Квартира общей площадью 54,2  кв .  м,  кад. 
№42:28:0702006:5298, ограничение (обременение) права: за-
лог. Собственник: Панченко Е.В. Адрес: Кемеровская область, 
г. Междуреченск, ул. Пушкинская, д. 10, кв. 32. Начальная про-
дажная цена (без НДС) 813 600,00 руб. Размер задатка 40 680,00 
руб. Дата, время начала торгов: 18.02.2019 г. 12.00. (Поруче-
ние №2053.)

6 .  Квартира общей площадью 43,2  кв .  м,  кад. 
№42:28:0702006:3494, ограничение (обременение) права: за-
лог. Собственники: Мананников А.В., Мананников О.В. Адрес: Ке-
меровская область, г. Междуреченск, ул. Дзержинского, д. 8, кв. 
52. Начальная продажная цена (без НДС) 666 400,00 руб. Размер 
задатка 33 320,00 руб. Дата, время начала торгов: 18.02.2019 г. 
12.30. (Поручение №2089.)

7 .  Квартира общей площадью 81,2  кв .  м,  кад. 
№42:28:1004004:29, ограничение (обременение) права: залог. 
Собственник: Якупов А.И. Адрес: Кемеровская область, г. Меж-
дуреченск, ул. Лазо, д. 12, кв. 32. Начальная продажная цена 
(без НДС) 2 035 800,00 руб. Размер задатка 101 790,00 руб. Дата, 
время начала торгов: 18.02.2019 г. 13.00. (Поручение №2090.)

8 .  Квартира общей площадью 57,8  кв .  м,  кад. 
№42:28:1002004:969, ограничение (обременение) права: залог. 
Собственники: Кипарисов А.А., Кипарисова А.В. Адрес: Кеме-
ровская область, г. Междуреченск, пр. Коммунистический, д. 
12, кв. 44. Начальная продажная цена (без НДС) 2 265 300,00 
руб. Размер задатка 113 265,00 руб. Дата, время начала торгов: 
18.02.2019 г. 13.30. (Поручение №1993.)

9.  Квартира общей площадью 163,5 кв.  м,  кад. 
№42:30:0301066:325, ограничение (обременение) права: ипо-
тека, прочие ограничения (обременения), запрет. Собственник: 
Кондруцкий С.А. Адрес: Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
ул. Павловского, д. 7, кв. 42. Начальная продажная цена (без 
НДС) 4 336 240,00 руб. Размер задатка 216 812,00 руб. Дата, 
время начала торгов: 18.02.2019 г. 14.00. (Поручение №2073.)

10. 1/3 часть жилого дома общей площадью 44,5 кв. м, кад. 
№42:00:0000000:1338. Земельный участок общей площадью 760 
кв. м, с кадастровый номером 42:09:0501001:403, ограничение 
(обременение) права: ипотека. Собственник: Сорока Т.В. Адрес: 
Кемеровская область, Новокузнецкий р-н, п. Елань, ул. Цветоч-
ная, д. 11, кв. 3. Начальная продажная цена (без НДС) 564 800,00 
руб. Размер задатка 28 240,00 руб. Дата, время начала торгов: 
18.02.2019 г. 14.30. (Поручение №2076.)

Возобновление процедуры публичных торгов по ранее опу-
бликованному информационному сообщению в газете «Кузбасс» 
от 18.12.2018 года, №96, лот №2. Прием заявок с момента опу-
бликования по 07.02.2019 года (включительно) с 10.00 до 16.00 
по адресу: г. Новокузнецк, ул. Смирнова, 9.

Дата и время подведения итогов приёма заявок – 
18.02.2019 г. с 10.00.

13 .  Квартира  общей площадью 57 кв .  м ,  кад . 
№42:30:0505026:272, ограничение (обременение) права: ипо-
тека. Собственник: Киямова Я.Р., адрес: Кемеровская область, 
г. Новокузнецк, ул. Фурманова, д. 2а, кв. 13. Начальная продаж-
ная цена (без НДС) 642 400,00 руб. Размер задатка 32 120,00 
руб. Дата, время начала торгов: 18.02.2019 г. 15.00. (Поруче-
ние №1966.)

ООО «ОМЕГА» уведомляет участников торгов об удержании 
1% (комиссии банка) от суммы задатка в случае его возврата 
участнику. Информация о торгах и образцы документов разме-
щены на официальном сайте в сети интернет http:/torgi.gov.ru.

Избирательная комиссия Кемеровской области прини-
мает предложения по замещению вакантного места в тер-
риториальной избирательной комиссии Беловского муници-
пального района в течение десяти дней со дня опубликова-
ния сообщения. Прием предложений производится по адре-
су: г. Кемерово, пр. Советский, 58, каб. 133, с 8.30 до 17.30.

В Центральный районный суд города Кемерово поступило за-
явление Общества с ограниченной ответственностью «ЮКСПП», 
ИНН 4205350476 (место нахождения: г. Кемерово, ул. Серебря-
ный бор, д. 6, корпус 1, кв. 84), о признании недействительным 
утраченных векселей ПАО Сбербанк России серии ВГ0008148 но-
миналом 500 000 рублей, серии ВГ0008149 номиналом 500 000 
рублей, серии ВГ0008150 номиналом 500 000 рублей, серии 
ВГ0008151 номиналом 500 000 рублей, серии ВГ0008152 но-
миналом 500 000 рублей, серии ВГ0008153 номиналом 500 000 
рублей, серии ВГ0008154 номиналом 500 000 рублей, серии 
ВГ0008155 номиналом 500 000 рублей, серии  ВГ0008156 но-
миналом 500 000 рублей, серии ВГ0008157 номиналом 500 000 
рублей, серии  ВГ0008158 номиналом 468 370,46 рублей, вы-
данных Дополнительным офисом № 0456 Кемеровского отде-
ления № 8615 22.11.2018. Держателю векселей предлагается в 
течение трех месяцев со дня данной публикации подать в Цен-
тральный районный суд города Кемерово заявление о своих пра-
вах на векселя.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Сегодня нападающий кемеровского 
«Кузбасса» Владимир Каланчин в соста-
ве сборной России отправится в Швецию, 
где пройдет чемпионат мира (Венерсборг, 
26 января – 2 февраля).

Отечественной дружине под руководством 
Михаила Юрьева предстоит защищать чемпи-
онский титул, завоеванный год назад в Хаба-
ровске. Именно на арене «Ерофей» Владимир 
Каланчин дебютировал на мировом форуме и 
вернулся домой с золотой медалью.
В нынешнем сезоне наш 21-летний земляк 
провёл 16 матчей в национальном первен-
стве и по системе «гол плюс пас» набрал 17 
(12+5) баллов (без учета вчерашней домаш-
ней встречи с «Мурманом» из Мурманска). И 
на прошлой неделе форвард ощутимо помог 
«Кузбассу» в первых играх нового года в Ке-
мерове одолеть динамовские коллективы Ка-
зани (4:2) и Москвы (6:3).
В сборную страны вызван ещё один воспи-
танник кемеровской школы русского хоккея 
– 26-летний полузащитник Максим Василен-
ко, выступающий за столичный клуб.
В стартовом туре чемпионата мира в суббо-
ту, 26 января, россияне сойдутся с хозяева-
ми льда, на групповой стадии сыграют так-
же с командами Казахстана и Финляндии. 
Плей-офф турнира пройдёт 31 января –  
2 февраля.

СНОУБОРД
Воспитанница таштагольской спортив-
ной школы Наталья Соболева завоевала 
«серебро» в параллельном слаломе-ги-
ганте на этапе Кубка мира в словенской 
Рогле.

Наша землячка показала второй результат в 
квалификации, а в плей-офф опередила со-
перниц в трёх заездах, уступив только в фина-
ле Селине Йорг из Германии.
По словам старшего тренера российской ко-
манды Дениса Салагаева, с начала сезона 
Наталья Соболева постоянно входила в трой-
ку лидеров в квалификационных заездах, но 
«ошибки не давали ей пробиться в большой 
финал и завоевать медаль».
В Словении 23-летняя кузбасская спортсмен-
ка показала лучший результат в карьере, ра-
нее в её послужном списке была бронзовая 
медаль в «простом» слаломе на этапе Кубка 
мира в Италии 16 декабря 2017 года.
Очередной этап турнира состоится 26-27 ян-
варя в Москве на склонах Воробьёвых гор. 
В программе соревнований – параллельный 
слалом и турнир смешанных команд в этом 
же виде сноуборда. Наталья Соболева вы-
ступает в паре с родным братом 29-летним 
Андреем Соболевым, чемпионом мира-2015 
в параллельном слаломе-гиганте.

Андрей ТАРКОВ.

Кемеровский «Кузбасс»  
в ответном матче 1/8 финала 
Кубка Европейской конфедера-
ции волейбола (ЕКВ) переиграл 
в гостях польский «АЗС Оль-
штын» (3:1) и вышел в четверть-
финал турнира.

Гости уступили в первой партии 
(26:28), но в дальнейшем доминировали – 
25:19, 25:14, 25:19. «Кузбасс» по обыкно-
вению провёл игру без замен: в стартовой 
«шестёрке» вышли на площадку капитан 
команды, связующий Игорь Кобзарь, на-
бравший в итоге четыре очка, диагональ-
ный нападающий Виктор Полетаев (26), 
доигровщики Ярослав Подлесных (10), 
Антон Карпухов (9), блокирующие Инал 
Тавасиев (10), Дмитрий Пашицкий (9) и 
финский либеро Лаури Керминен. На-
помним: в домашней встрече наша коман-
да одержала минимальную победу (3:2).

Финский наставник кемеровчан Туомас 
Саммелвуо отметил после матча:

– В первой партии хозяева были 

очень уверены, что смогут выиграть и 
выйти в следующий круг. Для нас важ-
ной оказалась концовка первого сета, 
когда мы стали уверенней выполнять по-
дачи и пошла другая игра. Атака, пода-
ча и блок у нас были лучше, чем у хозя-
ев. Мы не теряли концентрацию, с таки-
ми соперниками нельзя смотреть на счёт, 
потому что они играют быстро. Все ре-
бята – молодцы.

Примечательно, что в четвертьфинале 
Кубка ЕКВ «Кузбасс» ждёт финский клуб 
«Састамала», чемпион страны двух послед-
них лет. В предыдущем раунде европейско-
го турнира волейболисты из Суоми взяли 
верх над чешским «Кладно» (3:2, 3:0). На 
мировом первенстве-2018 в составе сбор-
ной Финляндии под руководством Туома-
са Саммелвуо, возглавляющего националь-
ную команду уже шесть лет, выступали че-
тыре игрока «Састамалы».

Первый матч «Кузбасс» сыграет в Там-
пере в среду, 30 января. Ответный поединок 
состоится 12-14 февраля (точную дату опре-
делят позднее). В случае успешного завер-
шения серии с финским клубом (в подоб-
ном исходе эксперты не сомневаются) кеме-

ровчане сойдутся в полуфинале с победите-
лем пары «Галатасарай» (Турция) – «Лин-
деманс» (Бельгия). В другой половине сетки 
Кубка ЕКВ борьбу за трофей продолжат «Ам-
рисвиль» (Швейцария) – «Трентино» (Ита-
лия), «Нефтохимик» (Болгария) – «Олим-
пиакос» (Греция).

А до поездки на родину своего главно-
го тренера «Кузбасс» проведёт два матча в 
чемпионате России: сегодня кемеровчане 
принимают «Газпром-Югру» из Сургута, а 
в субботу, 26 января, встретятся в Ярослав-
ле с «Ярославичем».

Скорее всего, сибирский клуб продол-
жит победную серию в «регулярке», ко-
торая уже сейчас составляет восемь мат-
чей (разница выигранных и проигран-
ных партий: 24-1). «Кузбасс» закрепил-
ся на второй строчке таблицы суперли-
ги, заработав 37 очков в 14 турах (разни-
ца партий: 39-8).

На четыре балла опережает кемеров-
чан казанский «Зенит». С сильнейшей ко-
мандой мира, Европы и страны «Кузбасс» 
сыграет на своей площадке в субботу,  
2 февраля.

Вадим АНТОНОВ.

В четвертьфинале еврокубка кемеровский клуб сыграет  
на родине своего главного тренера

n В жизни Светланы - педагога, 
популярного ютубера - произошло 
настоящее чудо!

Это было самое удивительное, что когда-
либо видела Света. Всполохи, дарящие по-
кой, и вокруг – только любовь… И боль, му-
чившая ее два месяца, исчезла. Непослуш-
ные руки, ноги «вспомнили», что делать.

Слова молитвы, шедшие по скайпу в ее 
маленький домашний кабинет, к ней, ле-
жащей на полу возле стола с компьютером, 
стихли. И она… встала!

Скажи кто раньше этой бывшей совет-
ской девчонке, не знавшей Бога, что придет 
срок и с ней вдруг случится такое…

– Ни за что бы не поверила... Со мной 
произошла беда, и только лечение молит-
вой помогло! – благодарно, по учительской 
привычке быстро, четко говорит 53-летняя 
Светлана Зарубина из Юрги, легко шагая по 
улице и поднимаясь со мной туда, где и про-
изошло чудо в канун рождественско-кре-
щенских праздников.

Кто Он?
– Я ведь думала, что никогда Его не ис-

кала, но, получается, всю жизнь шла и всё 
еще иду к Нему, – начинает рассказ Свет-
лана, поправив седую прядь. – Научилась 
читать рано, одной из первых прочитан-
ных книг была бабушкина Библия. Я с тру-
дом читала старинный шрифт, а что не мог-
ла понять, представляла по-своему. И дума-
ла о Христе…

А потом, когда она выросла, жизнь ее шла 
в занятиях с детьми (Светлана – преподава-
тель с более чем 30-летним стажем, сейчас – 
на пенсии), в походах (12 лет водила детей, 
прошла более тысячи километров), в вечной 
учебе (потому что жадная до знаний была), в 
поиске верных путей – для других…

Однако «проложить» курс в собственное 
будущее – не могла. Но, похоже, ее примети-
ли, вели свыше…

Ведь когда в начале 2000-х Светлане, 
подружившейся с городской еврейской об-

щиной, предложили поступить в Открытый 
университет Израиля (The Open university of 
Israel), она уже много думала над тем, поче-
му еврейский народ дал миру Христа и зачем 
люди с такой злобой распяли его…

– Я всё размышляла: за что такая нена-
висть была? Он же нес просвещение, – про-
должает Света. – И вот, поступив в универ-
ситет, прошла светский курс «Иерусалим в 
веках» и получила диплом с отличием, – го-
ворит обладательница одного из самых ред-
ких документов об образовании в Кузбассе. 
– Учиться в израильском университете было 
тяжело. Но очень интересно. И дома, дис-
танционно, и когда мы собирались группой 
в Новосибирске, вместе размышляли над те-
мой, и если что-то непонятно, то к тебе под-
саживалась мудрая бабушка и терпеливо всё 
объясняла…

Свете, сдававшей на высшие баллы все 
экзамены, несмотря на то, что загружена она 
была работой, что нужна дочке, мужу, всё 
казалось, что университет ей нужен больше 
ради познания мира. А на самом деле – думы 
о Христе пришли к ней перед самыми страш-
ными испытаниями и стали спасением…

– 16 сентября 2005-го умер от рака лег-
ких мой папа. Диагноз поставили поздно… А 
через год у мамы – инсульт, и она умерла в 
больнице ровно в годовщину смерти папы… 
Еще в тот день мама в больничной палате пе-
респросила меня: какое сегодня число? Я на-
звала и по ее глазам поняла, что она сегод-
ня «уйдет», что это неизбежно. Мама и папа 
очень любили друг друга…

Помню, из больницы от мамы я сразу по-
неслась на папину могилу, несколько часов 
простояла на коленях, молила о маме, что-
бы жила… Но, видно, им было суждено уме-
реть друг за другом и воссоединиться в Веч-
ности как можно скорее…

…Похорон отца и матери Светлана не 
помнит. Так была оглушена горем. Помогли 
ей выдержать похороны… экзамены по Хри-

сту, по религиозному курсу. И так, осиротев, 
она нашла в Нем поддержку…

– Иначе бы, думаю, и я ушла бы вслед за 
родителями. Я тогда чувствовала, что всё, я 
– на нуле…

Притча наяву
Прошло время. И четыре года назад Свету 

впервые «скрутило» так, что ходить не могла. 
Врачи сказали про изношенный позвоночник 
и так далее… «Подняла» она тогда себя упраж-
нениями. А как начала ходить, стала увеличи-
вать маршрут и потом даже бегать. И 12 кило-
метров по утрам для нее стало нормой.

Тогда же Света завела канал на ютубе, 
стала рассказывать о Юрге, Кузбассе, о лю-
дях, и как бег ей помог в том числе… И, об-
ретя много друзей по миру, рассказывала она 
и о том, что узнала, поняла в университете…

А потом она реально «познакомилась» 
со своим ангелом-хранителем. Светлану, то-
ропившуюся в школу, проехала по ногам ма-
шина. Причем в критический миг она услы-
шала «словно металлический» голос: «Ноги 
убери!» И отступила, может, всего на санти-
метр. Но этого хватило. Машина по ногам 
проехала, но они уцелели!

А прошлой осенью больной позвоночник 
второй раз дал сбой.

– С середины октября, два месяца, были 
непрерывные бешеные боли. Ни сидеть, ни 
лежать, ни ходить не могла, – рассказывает 
Света. – Помогла мне доктор-рефлексотера-
певт Зинаида Собецкая из-за границы. Мы 
познакомились в интернете и дружим вто-
рой год. Она начала лечить меня молитвой 
по скайпу. Как? Я лежала на полу, она про-
износила молитву 10–15 минут.

Слушая ее, погружалась в необычное со-
стояние, поворачивалась… Видела себя, ког-
да мама еще была мной беременна. Видела 
золотые прекрасные всполохи. Чувствова-
ла, как пробегает тепло с головы до пяток… 

Возможно, я «видела» отрезок начала моей 
жизни, когда зарождалась проблема с позво-
ночником… И на третьем сеансе почувство-
вала: боль начала слабеть. Перед Новым го-
дом боль ушла. Лечение молитвой меня спас-
ло… И, выходит, все годы меня к этому гото-
вили. Молитва ведь помогает, теперь я знаю 
точно, только когда вера в душе…

Кстати, в детстве в бабушкиной книге 
Свету поразило много удивительных исто-
рий. И, конечно, случай с исцелением пара-
лизованного (в Евангелии от Луки, в главе 
пятой), когда друзья не смогли пробиться 
с парализованным другом к Христу сквозь 
толпу у дома, и разобрали крышу, и спустили 
носилки под ноги Господу. И он, видя такую 
дружбу, исцелил парня с носилок…

– Он поднял человека на ноги… А меня 
подняла его молитва – почти через две ты-
сячи лет!

Лариса МАКСИМЕНКО.
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ЧТО ПОСЕЛИМ НА УЧАСТКЕ

ОПЫТ

РУКОВОДСТВО К ДЕЙСТВИЮ

На пути к урожаю

nЛук репчатый.

«Сад и огород». 
Специальный выпуск

Лунный календарь-2019

Уважаемые друзья-садоводы! Перед вами – спе-
циальный выпуск странички «Сад и огород» 
с Лунным посадочно-посевным календарем,  
который, как мы надеемся, будет вашим 

надежным помощником.Однако бездумно следо-
вать его рекомендациям не стоит. И вот что по это-
му поводу говорит составитель – кемеровчанка  
Вера Васильевна Куликова:

– В Лунном календаре приведены даты наиболее бла-
гоприятных для посадки растений дней. Но такие дни 
есть в любое время года, потому при работе в саду важ-
но ориентироваться на готовность земли к посеву, по-
садке, пересадке.

Весна у нас бывает разной – ранней, поздней, бурной, 

затяжной. И земля прогревается в разные сроки. Пото-
му в первую очередь проверяем готовность почвы, а уж 
потом уточняем дату в Лунном календаре.

При весенней обрезке также ориентируемся прежде 
всего на погоду. Следует помнить: приступаем к обрезке 
при положительных дневных температурах и когда ми-
нуют сильные заморозки, до минус 15 градусов ночью. 
Завершить ее надо до начала сокодвижения.

Первыми обрезаем семечковые плодовые деревья 
(яблоня), они наиболее холодостойки. Косточковые – 
вишня, слива, алыча – более теплолюбивы, потому к ним 
подступаем позже, когда чуть потеплеет. Если же погода 
не позволяет, обрезку их лучше перенести на июль, по-
скольку место среза на косточковых очень чувствитель-

но к низким температурам и сильному ветру. Не учиты-
вая эти обстоятельства, можно нанести растению непо-
правимый вред.

Есть нюансы и с обрезкой гортензий. Метельчатую 
весной обрезают, когда почки слегка набухнут. А вот дре-
вовидную – только до начала сокодвижения, и если не 
успели, лучше подождать до распускания листьев. Ина-
че можно вообще лишиться растения.

Для обрезки нельзя применять строительные ножов-
ки – раны потом заживают очень тяжело. И обязательно 
нужно следить, чтобы полотно оставалось чистым: ржав-
чина на металле провоцирует заболевания древесины.

Желаю вам доброго здоровья и процветания ваше-
му саду!

МАСТЕР-КЛАСС

Незаменимый овощ

Лук репчатый: за и против
Лук репку на Руси выращивают не одно столетие. Ка-

залось бы, агротехника отработана до мелочей, и неуда-
чи быть не может. Однако многие садоводы отказывают-
ся от выращивания этой культуры по причине плохой ее 
урожайности и низкой сохранности зимой. 

Не у всех, конечно, так. Я знакома с десятками луко-
водов, многие из них делились своим опытом на нашей 
страничке. Своими глазами видела, какой замечательный 
лук – головки крупные, чистые, здоровые! – выращива-
ли Дези Подоба, Евгения Полякова, Нинель Соломакина.

И особых секретов у них вроде никаких нет. Нужно 
подготовить севок, прогрев его перед посадкой при тем-
пературе 25–30 градусов 12 часов, затем выдержать час-
полтора в густом растворе марганцовки. Высаживать в те-
плую землю (вторая декада мая), заправленную хорошо 
перепревшим перегноем, обязательно соблюдая при этом 
плодосмен. Полив в первой половине лета только в сушь 
(лишняя влага луку ни к чему). Уход привычный: про-
полки с одновременным неглубоким рыхлением. К убор-
ке приступать, когда перо поляжет. А потом – сушка на 
солнце и затем в тени до сухого шелеста кроющих чешуй.

Но при детальном расспросе «секрет» я все же обна-
ружила – большинство опытных практиков использует 
свой посадочный материал. Может быть, в этом и кро-
ется причина неудач других садоводов?

Даже лет 20 назад, когда еще действовали ГОСТы, 
при весенних продажах считался качественным севок, в 
массе которого допускалось 8% подгнивших, поврежден-
ных и проросших луковичек, в том числе могли быть 2% 
больных и поврежденных вредителями, 1% высохших, 
4% – проросших, оголенных и поврежденных, 1% зем-
ли и мусора. А сейчас, поскольку «кошмарить» бизнес 
нельзя, проверки качества практически прекратились, и 
крайними оказались потребители. У них осталось одно 
право: не нравится – не бери…

Высказывается и такое мнение, что всё зависит от 
погоды. Мол, бывают годы «луковые», когда лето жар-
кое и сухое, а бывают дождливые, потому и гниет уро-
жай, ничего тут не поделаешь. Возможно, и так, но по-
чему у моей бабушки, Татьяны Тихоновны Будько, за-
нимавшейся огородничеством в Топках с 1920-х годов, 
лук всегда удавался? Из-за малограмотности книжны-
ми знаниями она не подпитывалась, довольствовалась 
опытом родителей-крестьян, приехавших в Сибирь из 
центральной России. Единственное отличие от ныне ис-
пользуемой технологии – метод хранения. Лук бабушка 
тщательно просушивала вместе с пером, а потом спле-
тала в косы, которые подвешивались на кухне. Кстати, 
кое-кто из опытников и сегодня уверяет, что дозарива-
ние лука вместе с пером увеличивает лежкость головок.

Несмотря на частые неудачи, садоводы в большин-
стве своем продолжают выращивать лук репку. Об этом 
свидетельствуют объемы реализуемого севка. Как рас-
сказала мне продавец одной небольшой торговой точ-

ки в Кемерове, с февраля по май у нее покупают более  
100 кг севка разных сортов! Что это – дань традиции, ког-
да «без лука огород сирота»? Оказывается, нет. Люди не 
доверяют качеству магазинного овоща. Подозревают, что 
выращивается он с таким применением «химии», что о 
полезных свойствах и говорить не приходится.

Не берусь оспаривать такое утверждение, просто 
расскажу, какой выход предлагают эти недоверчивые.

Переходим на шалот
Его можно назвать разновидностью лука репчато-

го, только головки отличаются многозачатковостью, то 
есть каждая образует 8, 15 и более луковичек весом от 
10 до 125 граммов, весьма сочных и с минимумом горе-
чи. Шалот ценится за скороспелость и лежкость головок 
(сохранность до 98 процентов), имея при этом нежную, 
богатую витаминами и минералами зелень.

Сортов шалота, или лука семейного, довольно мно-
го. Самые скороспелые укладываются в 40 дней от по-
садки до массового полегания листьев, впрочем, и самым 
поздним хватает для этого 70 дней. Зелень же можно ис-
пользовать на 25–30-й день роста. Чаще всего перо не 
срывают, а аккуратно удаляют с луковицей, обеспечивая 
оставшимся в гнезде большую площадь питания, а зна-
чит и возможность нагуливать вес.

Мы не раз рассказывали об агротехнике лука шало-
та, сегодня назовем основные моменты.

Он предпочитает плодородные почвы. Лучшими 
предшественниками являются бобовые, тыквенные, зе-
ленные культуры. Рекомендуется готовить грядки с осе-
ни, заправив под перекопку перегноем (5-6 кг на кв. м), 
суперфосфатом (30-40 г) и древесной золой (200 г). Если 
не получилось сделать это осенью, весной перед посад-
кой внесите перегной, золу и минеральные удобрения 
прямо в бороздки.

Посадку весной ведут сразу, как только прогреется 
почва. Можно провести сев и под зиму – тогда зелень 
получите едва ли не в одно время с батуном. Для посад-
ки используются луковички диаметром около 3 см. В це-
лях профилактики накануне их следует прогреть – при 
температуре 40 градусов около 8 часов (если темпера-
тура ниже, то и сушка длится дольше). Заглублять лу-
ковицы нужно так, чтобы над ними находилось около 
2-3 см земли. Слишком мелкая посадка часто приводит 
к выпиранию луковиц, слишком глубокая ведет к их из-

мельчанию. Расстояние между рядами оставляют 20-30 
см, между растениями в ряду – 8-10 см. После посадки 
грядку проливают, мульчируют компостом. Дальнейший 
уход – прополки и рыхления; почва должна быть рых-
лой всё лето. Поливы, как правило, не требуются, рас-
тениям хватит дождевой влаги.

Убирают шалот после полегания листьев, это где-то 
в середине августа – начале сентября. После сушки ша-
лот укладывается на хранение.

Районированных для нашего региона сортов шало-
та нет, но, как уверяют кузбасские огородники, любой 
из предлагаемых на сегодня неплохо показывает себя 
на наших участках.

Изумрудная зелень
В семействе луковых есть род, у которого нараста-

ет только ложная луковица. К таковым относится мно-
голетний лук батун, его перо уже ранней весной посту-
пает на наш стол.

Можно даже ускорить его появление, если в середине 
марта-апреле снег над местом его посадки поворошить, 
а для верности еще и зачернить угольной пылью или са-
жей, чтобы быстрее стаял. Когда снег сойдет, следует про-
чистить посадки, посыпать древесной золой и накрыть 
кусками лутрасила или полиэтилена. В середине апреля 
можно понемногу срезать перо, а в начале мая оно уже 
товарное. После срезки перо довольно быстро отраста-
ет, но оно уже несколько грубоватое.

Потому подспорьем служит однолетняя разновид-
ность – лук на зелень, имеющий мощное сочное перо 
при ложной луковице: Изумруд F1, Тотем, Лонг Уайт Ко-
шигая, Эверест, Интус, Параде и другие. Семена высева-
ют в конце апреля – начале мая, посадки для страховки 
от возвратных заморозков прикрывают пленкой. Через 
месяц перо можно срезать – после полива и подкорм-
ки оно снова отрастет. Другой вариант – растения берут 
целиком; на их место, подсыпав древесную золу, подсе-
вают семена – с тем чтобы до поздней осени иметь неж-
ную зелень. А высокое окучивание позволяет получать 
отбеленный ложный стебель, соперничающий по вкусу 
с так называемыми сладкими луками.

Объемы посадок лука на зелень зависят от потреб-
ности семьи в определенное время, поскольку впрок его 
заготовить нельзя. Перо с ложной луковицей хранится 
в холодильнике не дольше недели.

Деликатесные изыски
Если хотите себя побаловать луковыми деликате-

сами, делайте ставку на Глобо и Эксибишен F1, самые 
сладкие сорта, дающие к тому же очень крупную – до  
1 кг! – луковицу.

Семена, предварительно замочив на сутки, высева-
ют на рассаду в конце февраля – начале марта. Глубина 
заделки – 1,5 см. Держать можно на застекленном бал-
коне, поскольку для прорастания довольно 7 градусов, 
да и света там больше.

Для каждого сорта используют пластиковые кон-
тейнеры размером 5х10 см, высотой около 10 см. Зем-
лей заполняют на две трети, уплотняют, потом раскла-
дывают семена (35–40 штук) и присыпают. Полив ак-
куратный, причем важно до появления всходов не до-
пускать пересыхания почвы. Когда перо начнет подрас-
тать, делают подсыпку слоем около 1 см. Если растения 
развиваются нормально, можно обойтись без подкор-
мок, но внести удобрения для рассады все же не поме-
шает. В середине апреля пора перо подрезать, удалив 
одну треть длины, а если оно сильно вытянулось, сре-
зать половину.

Высадку в грунт ведут в первой декаде мая, под укры-
тие, лучше всего для этого подходит парничок «Лентяй». 
Корни рассады подрезают на одну треть, растение выса-
живают чуть глубже, чем они росли в контейнере.

Если есть желание получить очень крупные голов-
ки, рассаду нужно располагать разреженно, чтобы уве-
личить площадь питания. И, конечно, обязательны в те-
чение сезона подкормки специальным удобрением или 
настоем коровяка с добавлением суперфосфата.

Дальнейший уход: прополки, рыхление после поли-
вов, которые при сухой погоде обязательны до 20 июля. 
Уборку луковиц ведут в конце августа или первой дека-
де сентября, это смотря по погоде.

Следует помнить, что салатные луки долго не хра-
нятся – максимум три-четыре месяца, так что к Новому 
году надо с ними расправиться.

К деликатесным овощам относят и лук порей. И хотя 
перечню блюд с его использованием нет конца, далеко 
не все садоводы выращивают эту культуру – останавли-
вает необходимость возиться с рассадой. Хотя тот, кто 
единожды попробовал это сделать, уже не отказывает-
ся повторить снова и снова.

Технология посева и ухода за рассадой такая же, 
как для салатных луков. Отличие в высадке в грунт. 
Лучше всего это делать в траншейки, на дно которых 
высаживают саженцы, предварительно обрезав кор-
ни наполовину. По мере роста траншейку заполняют 
землей с компостом, засыпая стебель до уровня пер-
вого листа. Если делать посадку просто на грядку, дли-
на отбеленного стебля – самой ценной части растения 
– окажется незначительной, и только окучиваниями 
ее не нарастить.

Наиболее удачное растение-спутник для порея, как 
и для других видов луков, – морковь. Хорошо сочетает-
ся он также с земляникой, всеми видами капусты, сала-
том, томатами, петрушкой. Траншейки можно выкапы-
вать по краям грядок, занятых этими культурами. А вот 
соседство с горохом, бобами и свеклой нежелательно.

Главные вредители порея – луковая муха и луковая 
моль. Но опять же морковь в какой-то мере охраняет от 
этой напасти, а несколько опрыскиваний отваром пиж-
мы и вовсе сводят ее на нет.

В июле вокруг растений порея для подкормки под-
сыпают спелый компост, слегка заделывая в почву. Удо-
брение с присутствием азота следует использовать с осто-
рожностью, поскольку оно увеличивает опасность за-
болевания ложной мучнистой росой и ухудшает вкус.

В холодильнике или даже в погребе порей без ущер-
ба хранится два-три месяца. Но, конечно, теряя свои де-
ликатесные свойства. Потому хозяйки взяли за прави-
ло делать из порея заготовки. Вот рецепт простейшей из 
них, предложенный Галиной Поскребышевой.

Маринад: на 1 л воды – 100 г яблочного уксуса,  
100 г сахара или меда, 50 г соли.

Этилированную часть порея без перьев промыть, 
пробланшировать в подсоленной кипящей воде 1 ми-
нуту, уложить плотно, располагая вертикально в сте-
рильные банки, залить кипящим маринадом и закатать.

Попробуйте, очень вкусно!
Тамара МАЛЫШКИНА.

Размышляя о новом сезоне, 
мы задумываемся о буду-
щих новоселах сада. Кто-то 
отдает предпочтение чисто 
декоративным растениям, 
кто-то желает иметь отдачу 
в виде урожая ягод, фрук-
тов. Мы советуем обратить 
внимание на элеутерококк 
колючий, издревле извест-
ный своей целебностью.

По своим свойствам это растение 
– родственник женьшеню, вырастить 
же его много проще. В нашей стране 
он распространен на Дальнем Восто-
ке (Приморский, Хабаровский края), 
на Южном Сахалине. И хоть климат 
там отличен от кузбасского, у нас 
пришелец чувствует себя как дома.

Элеутерококк – это кустарник 
высотой 2-2,5 метра, его ветви и по-
беги густо покрыты острыми и креп-
кими шипами. Листья длинно-че-
решковые с пятью листочками, бле-
стящие. Цветки мелкие белые, со-
браны в шаровидные зонтики. Цве-
тение начинается в середине июля и 
длится до середины августа. Плоды 
черные, округлые, созревают в нача-
ле октября. Корневище цилиндри-
ческой формы диаметром до 3 см, 
очень жесткое, буровато-желтое, со 
специфическим запахом.

Элеутерококк можно размно-
жить семенами, корневыми отпры-
сками, черенками, делением куста.

Размножение семенами требует 
терпения: всходы появляются толь-
ко через 18–20 месяцев, то есть на 
второй год после посева, а в силу рас-
тение входит через три-четыре сезо-
на. Потому лучше воспользоваться 
саженцем, тем более что раздобыть 
его можно без особых проблем.

Саженцы нормально прижива-
ются и дают хороший прирост уже 

в год посадки. Ведут ее осенью или 
рано весной до набухания почек, 
точно так же, как и посадку прочих 
ягодников: посадочная яма 50х50, 
на дно вбрасывается верхний слой 
земли с добавлением ведра перегноя,  
50 г суперфосфата и одного стакана 
древесной золы. Все перемешивает-
ся, слегка утрамбовывается и поли-
вается слабым раствором марган-
цовки. У саженца надо расправить 
корни, установить на холмик и засы-
пать землей; корневая шейка должна 
быть заглублена на 3-4 см.

Место новоселу лучше отвести в 
полутени. Водохлеб по природе, на 
открытых солнечных местах, где ле-
том земля быстро высыхает, элеуте-
рококк чахнет, может даже погибнуть.

Поливы в сушь обязательны, а вот 
подкормки – нет, если не убрать осе-
нью опавший лист, а присыпать его 
перегноем с огуречной грядки. По-
скольку этот настил ежегодно обнов-
ляется, элеутерококк растет как бы в 
естественных условиях. Дополнтель-
ного укрытия на зиму не требуется.

Лекарственные препараты из элеу-
терококка колючего так же ценны, как 
из женьшеня, положительно воздей-
ствуют на широкий спектр заболева-
ний, а главное – тонизируют, восста-
навливают иммунную систему, глав-
ную защитницу нашего организма.

В домашних условиях настойку 
из элеутерококка готовят так. Рано 
весной или поздно осенью копают 
корень, промывают в холодной воде, 
подсушивают, измельчают, помеща-
ют в бутылку из темного стекла, за-
ливают водкой и настаивают три не-
дели в темном месте. На 100 г корня 
– 0,5 л водки. Прием – чайная лож-
ка два-три раза в сутки.

Лист элеутерококка тоже целе-
бен, собирают его для заваривания 
чая в зимнее время, который помо-
жет избежать острых респираторных 
заболеваний.

Тамара ДМИТРИЕВА.

Элеутерококк 
колючий

Лук незаменим в салатах, придает пи-
кантный вкус первым и вторым блю-
дам, хорош и как десерт – вспомним 
коктейль Гибсон с маринованной лу-
ковкой. Лечебные свойства жгучего 
овоща тоже давно известны и даже 
подтверждены пословицей: 
«Лук от семи недуг». 
Садоводы выращивают различные 
виды лука, на некоторых из них мы и 
остановимся подробнее.

Кто не знает базилик 
огородный? Гурманы 
ценят этот травяни-
стый однолетник за 
необычный вкус, ко-
торый придают расте-
нию содержащиеся в 
нем эфирные масла.

Используется в  кули-
нарии в основном зеленый 
лист; можно, конечно, заго-
товить его впрок, но, как го-
ворится, это совсем другая 
тема. Я пробовала держать 
базилик «в огороде на подо-
коннике», но крупное, разва-
ливающееся растение совсем 
не имеет вида…

И вот удача – увидела се-
мена базилика-карлика. Он 
годится для открытого грун-
та и – что самое интересное 
– хорош как горшечное рас-
тение. Кустик компактный, 
10–18 см высотой, миниа-
тюрные листочки, крошеч-
ные цветки. И при всем при 
том – это настоящее пря-
но-вкусовое растение, бога-
тое минеральными солями 
и витаминами. Свежие ли-
стья обладают тонизирую-
щим действием, улучшают 
процесс пищеварения.

Посев семян я провела 
в феврале. Взошли дружно, 
вскоре можно было щипать 
листочки для салата. С на-
ступлением теплых дней мои 
растения переехали в сад, а 
в конце августа совершили 
обратный рейс – в комнату.

За сезон я трижды обре-
зала растения, сначала один 
кустик, потом другой. От-
растали хорошо, более того, 
лучше кустились, обретая 
форму миниатюрного де-
ревца с нежно-зелеными ли-
сточками.

Согласитесь,  приятно 
иметь дома такой экзем-
плярчик – нарядный и по-
лезный.

Напомню: настой из ли-
стьев базилика используется 
для полосканий при стома-
титах, ангинах, для примо-
чек при труднозаживающих 
ранах, а внутрь – как про-
тиволихорадочное средство.

И, конечно, не забудем 
использовать базилик в ка-
честве приправы к различ-
ным мясным,  рыбным и 
овощным блюдам. Словом, 
пригодится нам этот знако-
мый незнакомец в любом 
случае.

Надежда НИКОЛАЕВА.

Базилик: 
знакомый 
незнакомец

nЛук семейный – шалот.

n Лук на зелень.

nЛук порей.
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n Ампельный львиный зев.

ЦВЕТОВОДСТВО

Познание непознанного

СОВЕТ

Зелень на вертикали

n ИТО-гибрид Бартцелла.

ПРИМЕНИТЕ!

Цветок и деликатес
n Урожай спаржи.

Украшение 
сада и букета

В декоративном качестве 
чаще всего используется спар-
жа тонколистная – многолет-
ник до метра высотой. Стебли 
у него прямые и гладкие, кла-
додии – многочисленные зеле-
ные игловидные веточки, вы-
полняющие функции листьев 
– собраны по несколько десят-
ков в пучок, тонкие, волосовид-
ные, часто закрывают основа-
ния выше расположенных пуч-
ков. Цветки мелкие и невзрач-
ные, плод – крупная ягода до  
1 см в диаметре.

Аспарагус светолюбив, не 
переносит сырых почв. Хоро-
шо смотрится в виде одиночных 
кустов или небольших групп. 
Изящная зелень используется 
для аранжировки букетов.

Размножают растение де-
лением куста и семенами. При 
этом надо помнить: пересадка 
старого куста чаще всего кон-
чается неудачей, даже деление 
он переносит с трудом, потре-
буется год-два на восстанов-
ление. А вот с семенами про-
блем нет. Высевают их под 
зиму, грядку слегка мульчи-
руют. Весной, если посевы за-
гущены, проводят пикировку, 
на постоянное место молодые 
растения переносят осенью, 
где-то в первой половине сен-
тября. Раньше этого делать не 
стоит: растения еще полностью 
не сформировали свой корне-
вой аппарат.

Родина аспарагуса-спар-
жи – теплые страны. На север 
растение пришло сначала как 
украшение оранжерей, но по-
том быстро адаптировалось и 
прекрасно растет в открытом 
грунте даже в Сибири. Случа-
ев подмерзания наши садово-
ды не отмечали.

Если возделывать его как 
декоративное, хлопот ника-
ких. Довольствуется любыми 
почвами, обладает устойчиво-
стью к засухе – глубокие кор-
ни самостоятельно добывают 
влагу с нижних горизонтов. Вот 
только близких к поверхности 
грунтовых вод не любит, пото-
му что, как уже сказано, сыро-
сти не переносит.

За лето многолетник об-
ретает вид едва ли не настоя-
щего древесного куста: побеги 
упругие, хорошо держат фор-
му, листья-кладодии настоль-
ко изобильны, что плотность 
его почти светонепроницаема. 
Но при этом легкие, почти не-
весомые веточки придают рас-
тению такой вид, что, кажется, 
еще немного, и сорвется оно с 
места, помчится как перекати-
поле. Однако мощный корень 
прочно удерживает куст, зеле-
неющий и после первых замо-
розков.

Дизайнеры рекомендуют 
высаживать аспарагус на боль-
шую клумбу как солитер или 
определять чуть в сторонке, 
чтобы мощный ажурный куст 
был фоном для красивоцвету-
щих высоких летников – цин-
ний, однолетней георгины и 
других. Аспарагус по природе 
долгожитель, на одном месте 
может произрастать годы. А 
если потребуется замена, луч-
ше, как уже было сказано, вы-
растить новое растение.

Обед для гурмана
Возделыванием спаржи за-

нимаются немногие садоводы, 
считая это делом хлопотным.

– Ничего подобного, – уве-
ряет Майя Евдокимовна Аре-
фьева, председатель Кемеров-
ского клуба садоводов-опытни-
ков. – Занимаюсь спаржей мно-
го лет, и очень довольна тем, 

что имею к столу этот ценный 
овощ. Сама я с удовольстви-
ем хрумкаю сырыми молоды-
ми побегами, сыну они больше 
нравятся отваренными на пару 
с маслом. А вообще-то рецептов 
приготовления спаржи масса.

С тем, кто вознамерится вы-
ращивать спаржу, охотно поде-
люсь своим опытом.

Семейство спаржевых 
весьма разнообразно, не все 
его представители годятся в 
пищу. Из овощных спарж по-
пулярна, особенно в Германии, 
белая, которая имеет нежный 
вкус и мягкие побеги. Зеленая 
спаржа ценится за более выра-
женные вкусовые качества, по-
вышенное содержание вита-
минов А, В и С, а также фоли-
евой кислоты. Фиолетовая от-
носится к редким видам пище-
вой спаржи, отличается харак-
терной горечью, что привлека-
ет гурманов.

Так называемая соевая 
спаржа, которую продают на 
рынках и в супермаркетах, 
никакого отношения к роду 
Asparagus не имеет. Продукт 
получают посредством пере-
работки соевых бобов, кото-
рые предварительно долго вы-
мачиваются и становятся более 
крупными. Полученную после 
перемалывания однородную 
массу прессуют, отделяя сое-
вое молоко. «Жмых» выдает-
ся за спаржу.

Есть еще морская спаржа. 
Данный вид произрастает на 
солончаках и морских побере-
жьях. Сама не пробовала, но, 
говорят, вкус у нее солонова-
тый и йодистый. Японцы это 
очень ценят.

Не следует путать настоя-
щую спаржу с бобовой – это 
не что иное, как фасоль спар-
жевая, которая нам хорошо 
знакома.

Спаржа декоративная, та же 
тонколистная, имеет съедобные 
побеги, но худшего, чем у овощ-
ных сортов, качества. А комнат-
ные виды спаржи-аспарагуса 
сочных стеблей не дают вовсе.

Во многих странах мира 
спаржу именуют королевой 
овощей, выращивают промыш-
ленным способом в довольно 
крупных объемах. У нас же за-
нимаются ею сравнительно не-
давно. Впервые в Государствен-
ном реестре селекционных до-

стижений, допущенных к ис-
пользованию, спаржа сорта Ар-
жентельская появилась в 1950 
году. Этот сорт и до сих пор вос-
требован в России в силу своей 
скороспелости. Верхушки сте-
блей, выходящие из земли, бе-
лые, слегка окрашены в сире-
невый цвет. Молодые стебли 
крупные, толстые, сочные, не 
развариваются.

Сегодня имеется немало как 
ранних, так и средних по спело-
сти сортов. Их успешно культи-
вируют по всей России, в том 
числе и в неласковых сибир-
ских условиях.

Спаржей я занялась в кон-
це 1990-х годов. Использова-
ла два сорта – Аржентельскую 
и зеленую (названия сорта не 
помню). Семена замочила на 
сутки в теплой воде, которую 
меняла дважды. Место посева 
(1х1 м) оградила досками и ос-
новательно подготовила. В зем-
лю добавила песок, перегной, 
золу, тщательно перемешала до 
однородности, разровняла, чуть 
уплотнив, и полила. Семена вы-
ложила на расстоянии 5 см друг 
от друга рядками, оставив меж-
ду ними по 10 см. Присыпала 
перегноем слоем 2 см и накры-
ла стеклом, используя огражда-
ющие доски как каркас.

Всходы начали появляться 
через полтора-два месяца. Рас-
тения выглядели такими тон-
кими и звонкими, что боязно 
было в руки взять. И я на два 
сезона оставила их в школке.

По истечении этого срока 
взялась за пересадку. Опреде-
лив место, вырыла траншейку 
шириной 30 см и такой же глу-
бины. Заправила песком, пере-
гноем, золой и суперфосфатом. 
Сеянцы располагала на рассто-
янии 50 см друг от друга. Они 
хорошо прижились, и на следу-
ющий год рано весной мы мог-
ли уже попробовать деликатес-
ный овощ. Срывали по одному 
побегу с растения, больше не 
рискнули.

Уход за посадками требует-
ся минимальный. Полив, рых-
ление, мульчирование опил-
ками – это чтобы и влага дер-
жалась, и побеги были при-
сыпаны.

На этой гряде спаржа у меня 
росла 12 лет. Солнца было мно-
го, но и ветра тоже, что, как я 
поняла позднее, сокращало пе-
риод сбора урожая до двух не-
дель.

В начале 2000-х перенесла 
посадки под бок теплицы, ко-
торая защитила их от северо-
западных ветров. Опять же сде-
лала ограждение, чтобы земля 
не высыпалась. Саженцы устра-
ивала в канавку глубиной 15-
20 см, которую потом засыпа-
ла. И хотя количество расте-
ний сократила вдвое, урожай 
не уменьшился, снимаем его в 
течение месяца вплоть до сере-
дины июня.

Спаржа овощная влаголю-
бива, помимо того ей требуются 
подкормки и рыхление, муль-
чирование опилками (слоем до 
30 см) – это помогает получить 
белые сочные стебли.

Осенью надземная часть 
срезается, опилки остаются на 
месте до весны. Спаржа – куль-
тура холодостойкая, но весен-
ние заморозки могут погубить 
часть побегов.

Весной я отгребаю опилки 
на дорожку, чтобы земля бы-
стрее оттаяла. А когда растения 
тронутся в рост, опилки возвра-
щаю на гряду.

Болезни и вредители у спар-
жи, конечно, есть, но у нас заме-
чены не были.

Аспарагус можно специально посеять, а мож-
но добросердечно отнестись к неведомо откуда 
появившемуся проростку-самосевке. Во всяком 
случае, у многих садоводов это растение имен-
но так появилось на участке. И если выращивают 
его в декоративных целях, редко именуют спар-
жей, хотя это два названия одного растения, 
свидетельствующие о двояком использовании.

СБОР УРОЖАЯ

Первые стебельки спаржи 
срезают с трехлетнего рас-
тения. Сигналом к срезке 
служит увеличение высоты 
побегов до 12-20 см; от про-
растания до этого момента 
обычно проходит дней 20-
25. Затягивать со сбором не 
стоит, максимальный воз-
раст побегов для срезки – 
это 50-60 дней.
Побеги можно и срезать 
ножом у кромки земли, и 
просто отламывать их ру-
ками. Спаржа таких увечий 
не боится.

МЕЖДУ ТЕМ

Спаржа обладает одним исключительным свойством: она со-
держит, причем в большом количестве, ценное вещество 
аспарагин, которое необходимо для питания сердечной мыш-
цы. Пережившим инфаркт именно спаржу прописывают для 
восстановления нормальной работы сердца.
Кроме того, спаржа содержит множество витаминов и микро-
элементов и почти не содержит калорий.
В лечебно-профилактических целях спаржу рекомендуется употре-
блять в свежем виде, а это с мая до середины июня включительно. 
Позднее побег грубеет, теряет и вкусовые, и полезные качества.

Более двух веков селекционе-
ры разных стран пытались полу-
чить травянистые пионы с желты-
ми цветками. Что-то приблизитель-
ное получалось (гибридный сорт 
Ballerina – Балерина, выведенный 
А.Сандерсоном в 1946 году и дру-
гие), но не было удовлетворенности. 
И поиски продолжались.

Около 70 лет назад ведущий 
японский селекционер Тоити Ито 
впервые провел скрещивание тра-
вянистых пионов с древовидными. 
В конце 1960-х американский садо-
вод Луис Смирнов получил патент 
от вдовы Ито на размножение и рас-
пространение четырех новых рас-
тений. Их потомство было названо 
межсекционными гибридами с ав-
торством японского селекционера: 
ИТО-гибриды. Их появление вы-
звало шквал дальнейших попыток 
гибридизации травянистых пионов 
с древовидными.

Американский селекционер Род-
жер Андерсон в 1980 году создал са-
мый известный межсекционный ги-
брид – чисто желтый махровый Барт-
целла, который зацвел в 1986 году и 
с тех пор распространился по всему 
миру. Эксперты по пионам часто на-
зывают его самым совершенным жел-
тым пионом в мире. В список наи-
более популярных сортов Роджера 
Андерсона, кроме Bartzella, входят 
Cora Louise, Hillary, Julia Rose, Lemon 
Dream, Pastel Splendor, Scarlet Heaven.

Эти пионы лучше растут на хо-
рошо освещенных местах, нежела-
тельно близкое залегание грунтовых 
вод. Хорошо развиваются на удо-
бренных почвах с высоким содер-
жанием гумуса. Оптимальная кис-
лотность ее должна быть нейтраль-
ной (pH 7) или слабощелочной (pH 
7,5). Подкормки состоят во внесении 
комплексного удобрения типа кеми-
ра перед бутонизацией и после цве-
тения, а осенью – золы и доломито-
вой муки (по 1 л под куст).

В 2010 году я впервые приобре-
ла два ИТО-гибрида: пион Бартцел-
ла (Bartzella) – желтый, махровый 

(Роджер Андерсон, США, 1980 г.) и 
пион Коппе Кеттле (Copper Kettle) 
– красно-рыжий, махровый, тоже 
американской селекции. Через два 
года купила еще Бартцеллу на заме-
ну первого куста, который наметила 
разделить. В 2013-м пополнила свой 
ассортимент ИТО-гибиридов сортом 
Кора Луиза (Cora Luise) селекции 
Андерсона 1987 года – цветок белый 
с голубизной и вишневым пятном у 
основания лепестков, крупный (диа-
метром 20-22 см), двух-трехрядный.

В 2013 году в августе разделила 
первый куст Бартцеллы. Получились 
три полноценные деленки, которые 
на второй и третий год зацвели. А вот 
деление четырехлетнего Коппе Кетт-
ле оказалось неудачным: все три де-
ленки на другой год весной не выш-
ли – пропали.

Информации по размножению 
ИТО-гибридов в журналах и интер-
нете не было, и я делила по прин-
ципу травянистых пионов. То есть 
выкопала куст, отряхнула от земли,  
осмотрела. Корни и нижняя часть 
стеблей (около 16-18 см) были одре-
весневшие, пришлось пользоваться 
пилкой по металлу. Но при всем ста-

рании распределить равноценно на 
деленках количество почек и корней 
оказалось сложно.

На своем опыте я убедилась, что 
при делении ИТО-гибридов получа-
ется мало полноценных деленок, по-
тому и стоимость их довольно высо-
ка. Если же куст дорастить до пяти-
семилетнего возраста, деление еще 
более усложняется тем, что корне-
вище и молодые отходящие корни 
древеснеют. Тут не только трудоем-
кость деления возрастает, но и при-
живаются такие деленки хуже.

В настоящее время я сохрани-
ла только один сорт ИТО-гибрида 
– Бартцеллу – за необыкновенный 
желтый цвет, редчайший среди пи-
онов. Использую цветы для срез-
ки. Восторг!

На летних выставках-ярмарках 
клуба мы ежегодно демонстрируем 
цветущие пионы серии ИТО-гибри-
дов. Желающих иметь их на своих 
участках столько, что мы пока не в 
силах удовлетворить спрос.

Основное отличие ИТО-гибридов 
от травянистых заключается в стро-
ении стебля – на высоте 16-18 см от 
земли они одревесневшие (наслед-

ство древовидных пионов). На них 
осенью, когда опадет листва, видны 
почки. Но весной они, не развива-
ясь, засыхают и отваливаются. Ду-
мала, подмерзают. Пыталась осенью 
окучить одревесневшую часть с поч-
ками, но весной просыпались всего 
одна или две самые нижние, да и то 
они отставали от развития почек, 
проснувшихся на корневище.

А вообще-то кусты нараста-
ют быстро, и на третий-четвертый 
год обильно цветут (конечно, при 
правильном уходе и должных под-
кормках).

Корневище у Бартцеллы раз-
растается больше вширь, нежели 
вглубь. Об этом свидетельствует од-
нолетний побег в ареале куста – на 
горизонтальных, толщиной с каран-
даш корнях появляется почка «пе-
рышко», а из нее развивается тот 
самый побег. На следующую весну, 
осторожно откопав землю, можно 
отделить его от основного корня. Но 
корешок с молодым побегом должен 
быть толщиной не менее каранда-
ша. Пересадив его на подготовлен-
ное место, можно получить новый 
куст за короткий промежуток вре-
мени, не прибегая к делению основ-
ного куста. Это проверено.

Испытан мною и другой способ 
размножения ИТО-гибрида Бартцел-
ла, который я применяла на ранних 
сортах травянистых пионов. Суть его 
заключается в следующем. При деле-
нии куста остаются корешки без по-
чек толщиной с палец, из них наре-
заю черенки длиною 6-8 см. Затем 
их, слегка вдавливая, укладываю го-
ризонтально рядками с расстояни-
ем в 3 см на подготовленную заранее 
влажную, но не сырую почву. Сверху 
засыпаю слоем земли около 4 см. Ме-
сто для этой «школки» отвожу солнеч-
ное, летом в сушь обязательно увлаж-
няю. Не вдруг-то, а лет через пять про-
растают молодые пионы, годные для 
пересадки на постоянное место.

Ольга БЕЛОЗЕРЦЕВА,
председатель клуба  

«Цветоводы Кемерова».

Как появились пионы ИТО-гибриды и мой опыт их размножения

Сегодня предлагается множество 
сортов летников для подвесных кор-
зин и вазонов, обладающих способ-
ностью произрастать на солнцепеке, 
сильном ветре, сухой почве. Всем из-
вестные петунии и лобелии дополня-
ют ампельные формы львиного зева, 
портулака, дихондра, бакопа, биденс 
и другие, которые раньше выращи-
вались на клумбе.

Львиный зев, или антуриум, из-
давна используется цветоводами: 
низкорослые сорта – для оформ-
ления рабаток, высокие, такие как 
Мадам Баттерфляй, – для букетной 
срезки. Но время идет, и появилась 
ампельная форма – редкая, селек-
ционная, специально для подвес-
ных кашпо и контейнеров. Она име-
ет хороший габитус, отлично разви-
тые многочисленные боковые по-
беги, венчающиеся нарядными ки-
стевидными соцветиями с цветка-
ми разнообразной окраски – жел-
той, красной, розовой, белой. Цве-
тет с конца июня до поздних замо-
розков. Эта форма холодостойка, к 
почвам не требовательна. Особенно 
хорошо цветет в полутени, на бал-
конах, выходящих на северо-восток 
или северо-запад.

Для раннего цветения – посев 
на рассаду в начале марта, высад-
ка в вазоны во второй половине 
мая. Расстояние между растениями 
– не менее 10 см. Регулярные под-
кормки через одну-две недели обя-
зательны. Растения, пересаженные 
осенью в горшки и перенесенные в 
комнату, долго сохраняют декора-
тивность. Сорта в продаже – Лам-
пион, Амулет.

Бакопа, или сутера, родом с юга 
Африки. Ценится как неприхотли-
вое, долго цветущее растение. Ис-
пользуется для озеленения балко-
нов и как почвопокровник для аль-
пийских горок. В последние годы 
появилось много новых гибридов 
благодаря успешной работе селек-
ционеров, особенно израильских. 
Популярная серия Scopia – самый 
большой набор сортов сутеры.

Листики бакопы мелкие, ярко-
зеленые, располагаются попарно, 
побеги длиной до 60 см; для боль-
шей кустистости их прищипывают. 
Поникающие побеги, усыпанные 
мелкими белоснежными, голубы-
ми и розовыми цветами, не теряют 
своей привлекательности при пере-
падах погоды до осенних замороз-

ков. Цветки растут в пазухах ли-
стьев вдоль всего стебля и после от-
цветания отпадают сами (в отличие 
от петуний). Цветение идет волнами 
– сначала пышно, потом затухает, 
чтобы возобновиться с еще большей 
силой при достаточно хороших ус-
ловиях содержания. Обильное цве-
тение обеспечивает солнечное рас-
положение – в тени бакопа радует 
только зелеными листиками и не 
цветет. Кроме того, необходим ча-
стый полив, особенно в жаркий пе-
риод, внесение жидких удобрений 
раз в десять дней, прищипка после 
укоренения для кустистости.

Посев ведут семенами по по-
верхности грунта в самом нача-
ле марта. После этого обязательно 
прикрыть стеклом или пленкой и 
держать при температуре не ниже 18 
градусов. Семена прорастают одну-
две недели. Пикировку производят 
дважды, каждый раз немного за-
глубляя в землю. Как бы ни имено-
вались сорта в разных фирмах, они 
имеют или белые цветки-звездоч-
ки, или сиренево-голубые. Мож-
но высадить их в разные кашпо, а 
можно совместно: белое облачко 
будет весьма эффектно красовать-
ся на нежно-голубом фоне.

Дихондра удивительно краси-
ва за счет многочисленных тонких 
плетей, стелющихся по поверхности 
почвы или свисающих, если посадка 
в кашпо. Побеги покрыты округлы-
ми ярко-зелеными и ярко-серебри-
стыми листочками размером с мел-
кую монету. Цветки в листовых па-
зухах невзрачны и практически не-
заметны.

Впервые дихондра появилась 

на международной выставке «Цве-
ты-2004» и сразу завоевала сере-
бряную медаль. Сорта: Изумруд-
ный водопад, Серебряный водопад.

Срок посева на рассаду – фев-
раль или март, всходы – в течение 
двух недель. Семена немного при-
сыпают землей, накрывают сте-
клом. Когда плети достигнут 7-8 см, 
нужно их подрезать, чтобы вызвать 
усиленное ветвление (еще один спо-
соб сделать кустики пышней: в каш-
по емкостью 1 л посадить 3-4 расте-
ния). А еще важно помнить: дихон-
дра требует своевременного полива 
и подкормок минеральными удо-
брениями в течение всего сезона.

Биденс, или череда, выращива-
ется как однолетник в контейнерах 
или подвесных горшках. Неприхот-
лива, требует минимум внимания и 
усилий. Цветение обильное, длится 
всё лето, цветки – звездочки желто-
го цвета диаметром 2-4 см – на спа-
дающих побегах длиной 50–90 см. 
Предпочитает легкую дренирован-
ную почву, плохо переносит недо-
статок влаги. Для удержания вла-
ги мульчируют компостом или тор-
фом. Для достижения наибольшей 
декоративности требуются под-
кормки минеральными удобрени-
ями с фосфором и калием в тече-
ние всего вегетационного периода. 
Подрезка побегов обязательна для 
продления цветения.

Посев семян на рассаду – в мар-
те, в рыхлый субстрат. Выращивают 
под пленкой, в открытый грунт се-
мена высевают в апреле. Расстояние 
между растениями – 30 см.

Подготовила
Тамара ДМИТРИЕВА.

Площадь садового участка ограничена, а разместить  
на нем столько всего хочется! Это получится,  
если использовать вертикальное озеленение, добавив  
к традиционным лианам (многолетние клематисы,  
однолетние вьюнки и душистый горошек) ампельные 
растения, выращиваемые в подвесных кашпо.

nБиденс, или череда.
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